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特區政府正在推行 「好客之道」 運動，有內地網民
近日在社交平台發文表示，晚上光顧一間連鎖快餐店，
當時距離餐廳打烊約20分鐘，餐廳職員以怨憤的眼神望
向她，最後更出言 「趕客」 。她在帖文中反問， 「在香
港飯沒吃完店打烊就可以趕人嗎？」 「香港真的這麼不
友好嗎？」

餐飲業人士與立法會議員表示，服務業奉行顧客至
上，建議業界加強員工培訓，以溫婉的語氣提醒顧客。
而在人手充足的情況下，位於旅遊景點或旺區的店舖可
以適當延長營業時間，以滿足遊客需求，擦亮香港 「好
客之都」 的招牌。

大公報記者 賴振雄 龔學鳴

打造香港好客之都
議員倡加強員工培訓

快餐店打烊 食客投訴未吃完遭趕走

該名網民於9月底以 「在香港飯沒吃
完店打烊就可以趕人嗎？」 為題發帖，
指事發當晚光顧餐廳，點餐時見到店內
還有不少顧客，她於8時40分開始吃飯，
惟到了9時，職員便前來問她還吃不吃，
嘗試收走其碗碟， 「我說沒吃完。然後
（服務員）真就每隔一小會兒就來看一
下，並且眼神超級怨憤，最後直接說我
們要關門了。我不得不趕緊扒拉完飯，
幾口喝完冰可樂，趕緊走了，再不走感
覺眼神能刀（殺）人了。」

事主：香港人情味淡一點
事主說，她點餐時不知道餐廳是9時

關門，直到職員過來問，她才推斷是9時
關門。她最終在9時05分離開快餐店，慨
嘆 「經歷過香港小巴不友好的司機後，
又免費體驗到了連鎖餐廳服務員的催趕
服務，可能平時遇到這樣怨憤眼神的場
景太多了，以至於我也脫敏了。只是，

香港真的這麼不友好嗎？」
事主強調，之前習慣的方式是只要

點了單，是可以按照正常速度坐在店內
吃完， 「沒有被催促過，覺得挺神奇
的，才記錄下。」 她又說，相信事件並
非針對她一個人，猜測底層邏輯是大多
數香港人很守規矩，但她同時認為有時
候顯得人情味淡一點。

大公報記者昨日聯繫事主，希望了
解事發經過，但至截稿前未有回應。而
根據該帖文照片出現的連鎖快餐店餐
紙，大公報記者向該連鎖快餐店查詢，
獲回覆表示暫時未接獲相關投訴，還需
進行深度調查。

餐飲業：員工拒絕加班
批發及零售界立法會議員邵家輝向

《大公報》表示，做生意應該以顧客為
先，以友善的態度盡可能滿足顧客需
求。如果店舖即將打烊，但仍有顧客光

顧，希望店家可彈性處理，
提升遊客對香港整體印象；
或在顧客點餐前，以溫和態
度提醒店舖即將打烊，而非
在即將關門時突然告知顧
客，以避免不必要的誤會。
他同時建議，業界在人手充
足情況下，位於旅遊景點或
旺區的店舖可適當延長營業
時間，以滿足遊客需求，擦
亮香港 「好客之都」 招牌。

香港餐飲聯業協會會長
黃家和向《大公報》表示，
本港食肆一般在關門前15至
30分鐘截單，部分快餐店或
茶餐廳因製作食物過程較快，或會延至
關門前幾分鐘才停止發售。事件重點是
食肆要提早讓食客知悉關門時間，以及
職員說話態度，例如採取較溫婉的語
氣，告訴客人即將打烊。 「服務業奉行

顧客至上，顧客始終是（食肆）米飯班
主，同業們也希望多做一些生意。政府
正在推廣好客之道運動，所以員工絕對
不能說出 『阻住我們收工』 等晦氣說
話。」 他建議食肆可加強員工培訓。

不過，黃家和認為，今次事件帶出
另一深層次問題，本港食肆自從新冠疫
情後，長期面對人手不足，員工拒絕加
班，食肆於晚市關門時間提早，不及疫
情前靈活，望旅客可以諒解。

【大公報訊】入境處處長郭俊峯表示，
今年截至9月共拒絕23500多名人士入境香
港，佔整體旅客0.07%，數字與以往相若。
當中85%被拒入境的原因是由於來港目的有
可疑。郭俊峯強調，入境處有責任為國家守
好南大門，要維護治安，防止不受歡迎人士
進入香港。香港要有穩定的治安，才有繁榮
的經濟發展。

郭俊峯昨日出席一個電台節目時提到，9
月3日與航空公司試行預先通報乘客資料系

統，航空公司在旅客登機來港前預先向入境
處通報，處方會回覆航空公司是否容許有關
旅客來港，以便更有效阻止不受歡迎旅客來
港，維護國家安全。他亦強調，香港居民不
受影響，有關系統預計在明年年中全面推行。

郭俊峯又說，處方有一張不受歡迎人士
的監察名單，某些人如果被認為來港會影響
治安或者入境風險較高，就會不容許他們上
機，不過仍可申請簽證，如被認為無可疑，
會容許來港。

為聖誕吸客做準備
入境處處長郭俊

峯在電台節目表示，
10 月 1 日 起 截 至 前 日

（5日），錄得98萬內地訪客入境，較去年
同期上升35%，僅10月1日共22.1萬名內地訪
客入境，超出去年同日逾17.7萬的數字。

各入境口岸期間運作暢順，當中以羅
湖及落馬洲出入境口岸較繁忙。

郭俊峯估計，聖誕節會迎來另一輪入
境高峰，今年年底總出入境人次將重返疫
情前的3億人次水平。

從目前內地旅客入境數字看，即將結

束長達七天的國慶黃金周，內地訪港旅客
突破百萬應無懸念。

國慶黃金周 「旺丁」 不成問題，至於
「旺財」 與否仍是未知數。從近年訪港旅

客消費模式改變，過去幾個月人民幣匯率
相對處在弱勢，都影響內地旅客在港消費
意欲；幸好近期人民幣匯率轉強，內地旅
客變得 「爽手」 ，有利在港消費。

聖誕節內地訪港旅客以年輕人為主，
這類旅客的消費力及消費模式，與一般
「團客」 差異甚大，旅遊、商場及其他飲

食零售業界，宜早作部署。

透視鏡
蔡樹文

入境處通報乘客資料系統 明年中全面推行
【大公報訊】記者鍾佩欣報道：國慶黃金周首六

天逾124萬人次旅客訪港，較去年同期顯著增加近
35%，當中以羅湖及落馬洲出入境口岸較繁忙。入境
處處長郭俊峯昨日表示，國慶黃金周期間，各入境口
岸運作暢順，加開自助出入境檢查系統 「e-道」 ，縮
短旅客過關時間。郭俊峯相信，聖誕會迎來另一輪入
境高峰，預計今年總入境人數有機會達到三億人次，
回復到疫情前水平。

內地一連七日的國慶黃金周假期今日結束。入境
處數據顯示，昨日截至晚上9時，內地訪港旅客有近
12萬人次，國慶黃金周過去六日以來，內地旅客逾
110萬人次，較去年同期增加35.7%。

入境處處長郭俊峯昨日出席電台節目時表示，旅
客數字反映政府與社會各界組織的國慶活動受歡迎，
對旅客有吸引力，形容口岸的整體運作暢順。

郭俊峯說，黃金周旅客的出入境時間較以往快，
主要是由於入境處善用科技。鑒於西九龍高鐵站的入
境口岸空間較細、入境時較擠迫，為了加快過境時
間，處方在入境大堂增設19條 「e-道」 ，國慶假期首
日內地旅客入境過程相當快捷，排隊時間較以前縮短
不少。郭俊峯估計，聖誕前會迎來另一入境高峰期，
今年年底總出入境人次將重返疫情前的三億水平。

重塑《九龍城寨》電影經典場景
另外，政府持續舉辦活動吸引旅客訪港，港產電

影《九龍城寨之圍城》早前票房火爆，不少旅客希望
重置電影場景。旅遊發展局、機場管理局、文化體育
及旅遊局轄下的文創產業發展處，與電影《九龍城寨

之圍城》的出品方合作，將在香港國際機場及九龍城
AIRSIDE商場，以一比一重塑電影內的多幕經典電影
場景，讓訪客感受80年代九龍城寨的獨特魅力，跟隨
電影步伐探索香港。

據了解，重現的電影場景包括戲內主角吃叉燒
飯的冰室、理髮店、布滿電線的後巷等。行政長官
李家超今日將會出席在機場舉行的展覽揭幕禮。
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▲餐飲業人士與立法會議員建議本地食肆加強員工培訓，
擦亮香港 「好客之都」 招牌。 資料圖片

國慶黃金周入境人數
日期

10月1日

10月2日

10月3日

10月4日

10月5日

10月6日*

總 數*

*截至10月6日晚上9時數字
（）為與去年同期比較；10月6日為截至當晚9時與

去年同日全日數字比較
資料來源：入境事務處

內地旅客
221644
（25%）
218082
（46%）
196396
（31%）
184193
（36%）
160384
（42%）
119523

（42.7%）
1100222
（35.7%）

其他旅客
22928

（17%）
23216

（27%）
24366

（36%）
25782

（38%）
26241

（51.9%）
21623

（6.2%）
144156

（28.5%）

訪港旅客總數
244572
（24%）
241298
（44%）
220762
（31%）
209975
（36%）
186625

（43.3%）
141146

（35.6%）
1244378
（34.9%）

黃金周六天124萬人次訪港 較去年增35%

遊客增 服務要跟上
內地國慶長假今日結束，入

境處數據顯示，首5日已有98萬人
次的內地遊客入境，較去年同期
增加35%；單是10月1日國慶節當
天就有22萬人次入境，較去年同期
多三成，相信聖誕新年期間會有
另一波人流高峰。預計今年全年
將有3億人次出入境，回復至疫前
水平。

其實不看統計數據，單憑各
處街頭、景點、商場的人流滾
滾，已可以感受到今年國慶節的
熱鬧氛圍。飲食等行業則表示，
光顧的客人多了，消費也上升
了。由此可見，中央挺港的各項
措施成效巨大，而且香港對內地
客的吸引力不減。香港若能進一
步提升服務質素，讓遊客有更好
體驗，相信來港客人會更多，掏
腰包時也會更大方。

平心而論，香港服務質素已
有明顯改進，這從社交平台遊客
回饋不乏讚美之辭可見一斑。但
毋庸諱言，香港仍然存在一些並
不友善的言行，譬如有客人投
訴，食肆在關門前20分鐘趕客。誠
然，食肆有打烊時間，員工需要

休息，但一般而言，店方會耐心
等待客人食完才關門，而不是催
着客人結賬，破壞客人的情緒。
就算希望客人早點離開，也會有
更禮貌的方式，譬如詢問是否還
要點菜？是否 「last order」 ？一般
客人聽到這種暗示，也會作出配
合。

也有客人吐槽，在香港5天內
因詢問洗手間的問題，遭了3次白
眼。有些小型店舖沒有自設洗手
間，但所在大廈有，需要用鑰匙
進入，店家有這樣的鑰匙。但有
些職員嫌麻煩，要麼扮聽不見，
要麼一口拒絕，這種拒人於千里
之外的做法當然令人反感。將心
比心，如果我們出門在外找不到
洗手間，尋求幫助時又被粗暴拒
絕，心情也不會好吧。

前些年香港旅遊業好景，養
成部分業界的不禮貌態度，更有
人以所謂 「本地文化」 來粉飾。
經過疫下消費寒冬，大家都感受
到乏人問津的痛苦，提倡 「禮貌
運動 」 。現在好不容易遊客重
來，業界必須自我警惕，防止
「故態復萌」 。

抓機遇積極有為 固優勢攻堅克難
行政長官李家超即將發表新一份施

政報告，為如何抓緊內地新一輪改革開
放帶來的新機遇，推出一系列拚經濟、
謀發展、惠民生、固優勢的新措施。在
國家大力支持下，香港迎來前所未有的
大好發展形勢，堅定了人們對未來的信
心。眼下最關鍵的是要主動積極作為，
在銳意改革、攻堅克難之中不斷提升香
港防禦風險、戰勝挑戰的能力，不斷將
香港由治及興推向前進。

二十屆三中全會吹響進一步全面深
化改革、推進中國式現代化的號角，為
香港在參與和助力全面深化改革、推動
中國式現代化過程中實現自身更大發展
指明了方向和路徑。對香港來說，找準
「香港所長」 、 「國家所需」 的最佳結

合點，更積極發揮香港作為 「超級聯繫
人」 和 「超級增值人」 的角色，就可以
在助力國家建設制度型開放經濟中，加
快實現自身的轉型升級。

在特區政府施政有方、全社會群策
群力之下，香港目前已度過疫後復甦的
最困難時期，各方面取得積極進展。如
香港國際金融中心重回全球前三、IPO
集資額回升全球第四、營商環境成熟度
晉身全球十佳等等，令人鼓舞。特別是
自上月底內地打出一套金融政策 「組合

拳」 後，香港股市進入大牛市，恒指半
個月已上漲三成三，回歸兩年半前的水
平，成交量更是屢屢打破紀錄。

股市高歌猛進，不僅為市場注入樂
觀情緒，為投資者帶來實際收益，更是
實體經濟日益 「活起來」 、 「火起來」
的強烈信號。國慶節期間，香港旅遊市
場火爆，旺丁又旺財；地產界指出，樓
市已經見底，近期推出的新盤售價已經
止跌回升；財政司司長陳茂波表示，踏
入第四季，整體市場氣氛明顯改善，原
因是全球進入減息周期，而內地最近推
出的振興經濟措施正在發揮作用。他還
宣布，下個月引進辦將公布引進的新一
批重點企業名單，涉及10家企業，來自
內地、美國、歐洲等地，其中一半是其
領域中的龍頭企業。

尤為令人注意的是，國務院新聞辦
將於明天上午舉行新聞發布會，國家發
改委主任鄭柵潔以及4名副主任出席，
介紹系統落實一攬子增量政策有關情
況。上月26日，中央政治局召開會議，
部署下一步經濟工作，有很多新舉措、
新提法，其中 「促進房地產市場止跌回
穩」 等新表述是首次出現，釋放進一步
提振經濟的積極信號，引起國際社會高
度關注。國務院總理李強其後主持召開

國務院常務會議，研究部署一攬子增量
政策的落實工作。有理由相信，明天的
新聞發布會後，將進一步提升市場對中
國未來的信心。

香港的確是一塊 「福地」 ，這個福
氣來自於 「一國兩制」 的制度加持，來
自於國家是香港最堅定的靠山。但在市
場一片繁榮景象之際，亦要保持清醒的
頭腦。一方面，美國為遏制中國發展，
不會停止對香港的打壓；世界並不太
平，以巴戰爭一周年未有停止跡象，反
有蔓延擴大之勢，這對全球能源供應及
產業鏈結構構成深遠影響，加速百年大
變局的演進。另一方面，本港本身仍有
不少深層次矛盾問題，房屋、安老、教

育、青年發展等等，千頭萬緒，都需要
加大力度去解決。

香港是機遇和挑戰並存，而機遇大
於挑戰。特區政府和香港社會需要充分
發揮主人翁精神，既要堅定對未來信
心，也要攻堅克難；既要鞏固好香港優
勢，也要防範各種風險；既要特區政府
展現擔當，也要社會各界齊心協力；既
要提出發展規劃，也要起而行之。唯其
如此，才能將機遇轉化為發展動力，變
成市民看得見、摸得着、體會得到的實
際得益。
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